

# LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA,

DIARIO UNIVERSAL DE NOTICIAS.

SEGUNDA EPOCA.

OFICINAS: MADRID, PASADAJE DE MATEU.

SUSCRIPCIONES.

Se hacen en Madrid y Provincias. Se pagan en metálico, libranza ó sellos de Correo. No se sirven sin recibir antes su importe. ANUNCIOS.—A REAL Y MEDIO, publicados en ambas ediciones.

NUM. 537 POR LA TARDE.—AÑO XIII.

MADRID, MARTES 13 DE MARZO DE 1860.

TIRADA DE 25,000 EJEMPLARES.

## PRIMERA EDICION.

A LAS SIETE DE LA MAÑANA.

El Reino, que á trueque de decir algo que pueda mortificar al gobierno ó á sus amigos, (sin perjuicio, por supuesto, de encarecer la imparcialidad con que escribe), es capaz de agarrarse á un hierro ardiendo, y supone anoche que nos hemos dado mucha prisa para rectificar el rumor de que pueda ser nombrado el marqués de la Habana en reemplazo del conde de Paredes.

Diremos en contestacion á nuestro colega, que debe saber por experiencia, que procuramos ser diligentes en nuestro sistema de dar las noticias, y no dejamos para mañana lo que podemos hacer hoy: anunciada el domingo por *Las Novedades*, la dimision del bizarro general Zavala, tratamos de averiguar en el mismo dia lo que hubiera sobre el particular, y en el mismo dia lo comunicamos á nuestros lectores. Esta misma prisa desplegamos para todas las noticias que pueden interesar.

El general Fauti volvió el dia 6 á Turin de su escursión á la Emilia. Al dar cuenta de su viaje en el Consejo de ministros, hizo el mas cumplido elogio del espíritu que anima á las tropas de la Italia central.

El rey Víctor Manuel, á fin de dar toda la solemnidad posible á la instalacion del Tribunal de casacion, ha dispuesto que la ceremonia tenga lugar en la sala de las Caridades. El conde Scapis, elocuente orador, ha sido encargado del discurso de apertura.

El gobierno piemonés se prepara para el momento en que sea conocido el resultado de la votacion de la Italia central. A escepcion de la brigada de Saboya, todas las tropas de guarnicion en Turin van á emprender inmediatamente su movimiento: los granaderos de Lombardia para Mongar; los bersagliari para Chivasso. La caballeria ha recibido orden de estar tambien pronta á marchar, pero se ignora en direccion á dónde, aunque se cree será á Parma. Se asegura que tan luego como se verifique la anexión, dos divisiones sardas, la tercera y cuarta, se encaminarán á la Emilia. La tercera mandada por el general Mollard irá á Módena, dejando una brigada en Plasencia y los bersagliari en Reggio. La cuarta á las órdenes del general Cialdini tendrá su cuartel general en Bolonia y el resto se distribuirá en las guarniciones de los demas pueblos de las Legaciones. Parece que la eleccion de los espresados generales ha sido muy bien acogida en la Emilia. Mollars, el vencedor de San Martín, goza de grandes simpatias, no solo entre los soldados sino tambien en el pueblo, porque siempre ha querido la Italia, como lo demuestran sus órdenes del dia que han escitado el entusiasmo de los voluntarios. El nombre de Cialdini, el héroe de Palestro, es muy apreciado en Italia y especialmente en el país donde ha nacido.

Se ha fijado el cuartel general de dichas fuerzas en Bolonia y Módena, poblaciones vecinas, á fin de que los generales puedan pronta y facilmente comunicarse entre sí y atender á todas las eventualidades. La guarnicion de Toscana se compondrá de toscanos. Algunos cuerpos de la Emilia recibirán en el Piemonte su organizacion definitiva. En Turin se hacen preparativos para convertir los edificios que actualmente ocupan las tropas en hospitales y almacenes.

En la sesion de la cámara de los Lores del 6 del corriente, el conde Ellembrough pregunta la razon que haya habido para omitir en la correspondencia relativa á la anexión de la Saboya todas las comunicaciones con los gobiernos de Prusia, Rusia y Austria. Debe saber cuándo se ha participado á las referidas potencias el pensamiento del gobierno inglés, y si ha obrado de manera que pueda contar con su cooperacion para disuadir á Francia de la realizacion de su proyecto.

El duque de Newcastle se expresó en los siguientes términos: «Yo no tengo, dijo, dificultad en contestar á la pregunta del noble lord. El pensamiento del gobierno de la Reina, respecto á la anexión de la Saboya, ha sido comunicado á las tres potencias referidas. Las comunicaciones se han hecho en esta forma; se les han enviado copias de los despachos dirigidos á lord Cowley, así como los de nuestro embajador, despachos que figuran entre los papeles presentados en el Parlamento. Estas comunicaciones llevan la fecha del 29 de enero y 13 de febrero. Las que se

ban remitido á las cortes de Viena y Berlin, están fechados el 17 de febrero, y los de Rusia el 25. Pregunta lord Ellembrough, si hemos pedido á estas potencias su concurso para protestar contra las pretensiones de Francia, á lo cual debo contestar, que no se ha hecho peticion alguna formal de esta naturaleza. El noble conde ha parecido indicar, que debia haberse propuesto alguna cosa análoga á una contra-alianza, pero la verdad es, que nada ha tenido lugar. Con referencia á los despachos de mi noble amigo lord John Russell, se verá que las potencias espresadas deben comprender facilmente las miras del gobierno de la Reina sobre este asunto.»

Acerca del viaje de nuestro embajador en Méjico, tenemos hoy nuevos pormenores: El Sr. Pacheco no saldrá de Madrid hasta el jueves próximo en direccion á Francia y de paso para Méjico. Segun noticias que *El Reino* tiene por seguras, el Sr. Pacheco tocará en los Estados Unidos, no tanto por la circunstancia de la mayor facilidad que hay para hacer el viaje con mas prontitud á América desde Inglaterra, cuanto por la razon de que en el estado actual de las relaciones respectivas de España y de aquella republica don la de Méjico, es natural que nuestro embajador desee y aun necesite conferenciar con el Sr. García Tassara, ministro plenipotenciario de S. M. en Washington. Un buque de guerra de los del apostadero de la Habana irá á buscar á uno de los puertos de la Union, para conducirle á aquella ciudad. Desde la Habana irá el Sr. Pacheco, en un buque de guerra tambien, directamente á Veracruz, á menos que el gobierno crea conducente que varie de rumbo, recelando que Juárez, vista la actitud en que se ha colocado respecto de España con su famosa protesta contra el tratado recientemente ajustado con Méjico, pueda oponer alguna dificultad seria ó resistir abiertamente el paso de nuestro embajador por el territorio en que desgraciadamente domina aun, alentado por el apoyo manifiesto que con escándalo universal le prestan los Estados Unidos.

Los 31 cañones cogidos á los moros en la Alcazaba de Tetuan no van á ser espuestos en la plaza de Oriente como se ha dicho, sino que están ya espuestos en la plaza de San Marcel, cuartel de San Gil.

Las provisiones que llevan á Tetuan los buques que se hallaban en Algeciras, Puente Mayorga y Cádiz, son las siguientes: 10,000 fanegas de cebada, 3 quintales de bacalao, 8,000 arrobas de garbanzos, 3,000 id. de judias, 3,000 id. de lentejas, 18,000 id. de vino y 150 bueyes vivos. Con estas provisiones se calcula que tendrá el ejército para unos quince dias.

Las naciones mas poderosas de Europa han enviado oficiales de su ejército á estudiar nuestra campaña de Africa, y entre ellos algunos de alta categoria. Todos, segun nos informan, admiran y pregonan constantemente lores al valor, á la disciplina, sufrimiento y régimen de nuestro ejército, haciendo infinitos elogios de todas las clases que le componen. Entre los señores oficiales á que venimos aludiendo, hay algunos tan minuciosos y tan analíticos, que se informan de todo; duermen con los soldados, comen de su rancho, y tan pronto están en la tienda de una banda de cornetas como en la del general en jefe.

Ni hijas de la pasion ni del ministerialismo, como algunos pudieran suponer, son las siguientes declaraciones lisonjeras en extremo para el actual gabinete, las hallamos consignadas en la Memoria del Banco de España, leida el 11 del corriente.

«Hemos declarado y llevado la guerra á Africa en una escala que sorprende aun á los que tenían menos triste concepto de nuestro poder y vitalidad. Sin embargo, gracias á la marcha legal, prudente y acertada del gobierno de S. M., y sobre todo, merced á la Providencia, que da por lo general, así á los pueblos como á los individuos, lo que justamente merecen, esa guerra se prosigue con vigor, sin ruido ni trastornos, sin empréstitos ni medios ningunos extraordinarios hasta ahora, pagándose considerables deudas internacionales contraidas muchos años ha sin paralizarse los negocios, antes bien constituyéndose fuertes sociedades y acometiendo grandes empresas como en medio de la mas profunda paz, y hallándose en alza, comparados con el año anterior, los títulos de la deuda y el crédito de España, cuyos medios

y porvenir principian á ser apreciados con mas exactitud en los mercados extranjeros.»

Los estudiantes de Madrid, que como saben nuestros lectores han prolijado la idea de los de Salamanca acerca del engrandecimiento de la marina de guerra española, se reunieron anteayer en el local de los Bañinos limitándose á nombrar una comision de su seno, la cual se encargó de promover otra reunion mas numerosa en que estuviesen fielmente representados los sentimientos de todos los estudiantes. Dicha reunion acordó: 1.º pedir autorizacion al señor gobernador para reunirse; 2.º buscar local á propósito; y 3.º invitar por medio de la prensa á los estudiantes á que desde hoy se ocupen en elegir dos individuos por año de las diferentes carreras que los representen en la sesion que ha de verificarse el dia y hora que se anunciará por medio de los periódicos.

Ratificados que sean los protocolos del convenio entre España y Méjico, el general Almonte, segun parece, marchará á visitar el Mediodia de la Península, dejando la representacion oficial al Sr. D. José Hidalgo, secretario de la embajada mejicana en París, que vendrá á desempeñarla interinamente hasta la llegada del Sr. Muñoz Ledo, nombrado para este importante puesto.

El digno general D. José de la Caneha ha manifestado, segun parece, al general en jefe, que durante la guerra está resuelto á no admitir mando alguno que no sea en el ejército de Africa.

El 14 de marzo, aniversario del natalicio de Víctor Manuel, el plebiscito de la Toscana, Parma, Módena y la Romagna habrá satisfecho; dice una carta de Turin, el mas vivo y ardiente deseo del hijo de Carlos Alberto. Algunos dias mas tarde las tropas sardas, si no las detiene el veto de la Europa, entrarán á tomar posesion de los nuevos Estados.

De una curiosa carta de Tetuan tomamos el siguiente párrafo. «El 29 del mes próximo pasado, á las seis y media de la tarde, el señor Caballero, contratista en esta ejército, venia de la Aduana con los sesenta camellos que trejo de Orán. Venian tambien con esta conduccion el Sr. Boyer, coresponsal de *La Independencia belga*, varios criados y cantineros. Al pasar por unas huertas que están inmediatas al camino, ya cerca del campamento, unos treinta árabes emboscados que habrian bajado por alguna de las cañadas de la derecha, hizo una descarga que puso en confusion á los caminantes. Al principio el Sr. Caballero creyó que fuese alguna patrulla nuestra que tomara por enemigos á los árabes conductores de los camellos, y empezó á gritar que eran españoles. La continuacion del fuego y la vista de los moros le aconsejó que era llegado el caso de salvarse, lo cual todo el mundo hizo de la manera que mejor pudo. El resultado de esa emboscada no fue infructuoso para los enemigos, pues despues de apoderarse de tres mulos y dos camellos, asesinaron á un cantinero. Esto hace ya necesario grandes medidas de precaucion y que nadie se esponga, sobre todo de noche, á separarse del campo. Los árabes son á propósito para toda suerte de aschegaz, puesto que reúnen el conocimiento del terreno la sutileza y astucia del zorro. He oido decir que anteayer se nos llevaron tambien nueve acémilas.»

El Mundo militar, gracias á la buena direccion del capitán de artilleria Sr. Perez de Castro, se ha oleyado á la categoria de los principales periódicos ilustrados que se publican en España; la verdad y exactitud que hasta en los mas mínimos detalles se advierten en los grabados que representan las principales escenas del campamento, contrastan notablemente con la ligereza y capricho que se observa en las láminas de otras publicaciones. El número 18 de dicho periódico que apareció ayer contiene los siguientes grabados: Campamento de los judios, de Tetuan y Tánger en Gibraltar.—El general Gasset y el coronel Trillo á la cabeza del regimiento de Granada.—Llaves de la ciudad de Orán.—Tipo de una mendiga hebrea.—Tipo hebreo, Abraham Botobas, tapicero.—Reses apresadas en las inmediaciones del pueblo de Anguera.—Aspecto del campamento el 2 de febrero.—Casa de convalecencia en Málaga para oficiales.—Plano de la batalla de Tetuan el 4 de febrero de 1860.

Hay ya construidos unos dos kilómetros de ferrocarril africano que abrevian en un ter-

cio el camino de los carros y acémilas que van á cargar víveres para el ejército.

Ya ha debido salir con direccion á Africa el capitán de Estado Mayor D. Joaquin Blake, á quien su tenaz padecimiento en los ojos obligó no ha mucho á dejar por unos dias su puesto de honor y de peligro.

Los cañones remitidos últimamente de Tetuan, y que como decimos en otro lugar, se hallan espuestos al público en la plaza de San Gil, se encuentran en bastante buen estado; son de bronce, y entre ellos hay dos morteros de 12 pulgadas; otros seis de dichos cañones son tan pequeños que apenas tienen dos cuartas de longitud.

La asociacion de señoras de beneficencia de Santiago ha regalado, con destino á los hospitales del ejército de Africa, ocho arrobas de hilas con algunos vendajes, doscientas sabanas y cien almohadas.

La *Gaceta* de Londres del 6 publica la concesion del grado de coronel honorario del cuerpo de carabineros voluntarios de la Universidad de Oxford en favor de S. A. R. el príncipe de Gales. El nombramiento aparece firmado por el lord lugarteniente del condado de Oxford, y lleva la fecha del 2 del corriente.

La *Epoca* conviene en nuestro juicio acerca de la famosa protesta de Juárez. Ocupándose anoche de este documento he aquí cómo se espresa:

«Es decir que para Juárez no es ignominioso, ni humillante, el enajenar la república de Washington la soberanía de Méjico, por un puñado de oro destinado á fomentar la llama de la guerra civil, y lo es el reconocer y proclamar de una manera solemne los principios mas claros é incontestables del derecho de gentes. Porque esto y no otra cosa es lo que ha hecho el presidente Miramón al celebrar el tratado con España y al consignar en él la cláusula referente á las indemnizaciones. Todos los países civilizados han admitido la máxima de que el gobierno de una nacion sea responsable civilmente de los delitos cometidos por sus súbditos contra los súbditos de otra nacion.

Sin esta solidaridad, no moral, sino civil y política, no se concibe el ejercicio de la soberanía, ó no se concibe el castigo de esta clase de crímenes; porque ó se adopta el medio de permitir que la nacion agraviada tome por sí misma la venganza, en cuyo caso se abdica la soberanía, que es precisamente lo que ha hecho Juárez en el tratado de MacLane, ó la nacion ofensora contrae la obligacion imperiosa y sagrada de castigar á sus súbditos culpables, ó de indemnizar á los súbditos extranjeros por los quebrantos que hayan sufrido en sus personas y bienes, que es lo que ha hecho el presidente Miramón.»

Dice un periódico, que el cuadro de edades de los oficiales superiores del ejército que estos dias ha circulado, es casi completamente inexacto, y en prueba de ello cita el general Soria, á quien se le regalan 82 años no teniendo mas de 71.

Ha salido de esta corte en comision del servicio para el teatro de la guerra, el comandante de infanteria, capitán de artilleria que fue D. Francisco Rubio y Velazquez, que hallándose de gobernador en Cienfuegos (Havana) puso por mediacion del Excmo. señor capitán general de aquella isla su persona y 50,000 duros con que habia sido favorecido por un premio de la loteria á disposicion del general en jefe del ejército de Africa.

Se ha dispuesto por real orden que de los regimientos de infanteria que se hallan en el distrito de Andalucía se saquen 200 hombres para completar la fuerza del regimiento Fijo de Ceuta.

El emperador Napoleon acaba de escribir una nueva carta al Papa, carta en la cual apremia, segun el lenguaje del coresponsal de *La Esperanza*, cada vez con mayor fuerza á Su Santidad para que ceda las Romanas al rey Víctor Manuel. No debiendo ser este último en definitiva, dice la carta, sino el vicario de Su Santidad y gozando solo de esos Estados en calidad de feudo, todos los derechos de soberanía seguirán perteneciendo al Santo Padre. Ademas, segun este arreglo, el rey de Cerdeña debe pagar á los Estados de la Iglesia anualmente tres millones de scudis.

El dia 2 pasó por Roma un correo de gabinete prusiano, que despues de haber dejado varios despachos en el Vaticano, salió á toda prisa para Nápoles.

En las Marcas se temen próximos y graves acontecimientos, pues allí los agitadores trabajan mas que en ninguna otra parte. Hace algunos dias que el pueblo de Viterbo, al despertarse, se encontró muy admirado al ver flotar la bandera revolucionaria en todos los grandes monumentos, y hasta en todos los árboles. La autoridad se apresuró á hacer desaparecer esos emblemas de perturbacion, y el general Góyon al saberlo, envió á Viterbo al general de Noue á hacerse cargo de los hechos.

M. de Thouvenel acaba de escribir al ministro austriaco en Roma, M. de Rechberg, suplicándole ponga en juego toda su influencia con el gobierno de Su Santidad para que acepte un arreglo.

El obispo de Alicante, ha solicitado del gobierno de S. M. la reparacion del palacio episcopal situado en la villa de Cox.

El concesionario del ferrocarril de Estremadura, acompañado del ingeniero director de las obras, salen hoy de esta corte en direccion de Badajoz. Se dirigen á dicha capital, con el objeto de inaugurar los trabajos de la seccion que terminará en la misma y comenzará en Mérida. Este acto solemne tendrá lugar el dia 17 del presente.

El epulento banquero Sr. Manzanedo, salió anteayer de esta corte con direccion á Córdoba.

En la tesorería de Ciudad Real existen tres millones de reales dispuestos para enviarlos al punto que designe el gobierno de S. M.

Ayer llegaron á Alicante los cajones de los billetes impresos destinados al Tesoro. Inmediatamente se remitirán á Madrid.

Desde el 7 del actual han salido de la fábrica de Trubia 430 balas sólidas de 4 32 para la marina. Se han construido 173 granadas de 4 68; 274 de 4 32 y 171 balas sólidas de 4 68 para la marina, 263 granadas esféricas de 15 centímetros para plaza y costa, y 683 de 12 para campaña. Han entrado en construccion 527 granadas ovoides de 16 centímetros, 133 de 12 y 250 de 4 8; 15 de 4 42; 308 de 4 32; 232 de 15 centímetros, y 715 de 12; 200 balas sólidas de 4 68; 3,616 granos de metralla de 13 onzas y 2,362 de 2.

S. A. el duque de Montpensier, en su viaje á Galicia, ha sido objeto en todas las poblaciones por donde ha pasado de las mayores pruebas de simpatía, y á su vez las ha dado de generosidad y sentimientos caritativos. En Villanueva del Bierzo se detuvo tres horas, almorzando en casa del alcalde, á quien hizo un delicado regalo. La municipalidad y toda la poblacion obsequiaron con el mas respetuoso cariño á S. A. que hizo considerables limosnas y regaló un precioso alfiler de oro al cocinero que dispuso el almuerzo y que ya habia prestado sus servicios en la real casa. El príncipe salió de la poblacion á pie, acompañándole hasta media legua casi todo el vecindario, que prorumpia en entusiastas aclamaciones.

Una carta de Méjico hace el siguiente resumen de los decretos de Juárez relativos á la Iglesia: «Por el referido plan de Ayutla origen del desaconcierto social, se habia ya despojado al clero del fuero eclesiástico, se decretó la intervencion de los bienes de la Iglesia, se espidieron las leyes del registro civil, de obviaciones parroquiales y la llamada de desamortizacion, y ahora por los decretos de 12, 13 y 23, del último diciembre se suprimen los conventos de religiosos; se señala una miserable cuota á las religiosas; se cierran sus noviciados; se extinguen las cofradías, archicofradías, hermandades y demas asociaciones eclesiásticas que formaban la congrua sustentacion de los párrocos despues del decreto sobre obviaciones parroquiales; se declara que entran al dominio de la nacion, todos los bienes de la Iglesia; se reglamenta el modo de dividir en fracciones y vender los templos; se establece la libertad mas amplia para todos los cultos y se retira á los párrocos la facultad de celebrar los matrimonios.»

Por un prelado español (que creemos sea el dignísimo de la diócesis de Barcelona) se ha publicado en la capital del principado catalan un opúsculo que lleva el titulo de *El convenio de 1859 y sus detractores*. Nosotros, dice el prelado, no participamos de la opinion de que el Convenio es una obra perfecta, inmejorable, y de que se ha hecho á la Iglesia justicia completa, toda la justicia que

podia reclamar; pero atendido todo lo que debe atenderse, y considerando todo lo que debe considerarse, lo aplaudimos, y deseamos sinceramente que se lleve a efecto en todas sus partes, con franqueza, con lealtad, sin restricciones, sin fugios. Restablézcase de una vez y para siempre la armonía entre la Iglesia y el Estado, que de esta dichosa armonía depende el bienestar temporal y eterno de los españoles.

Un voluntario catalán dice, que la gran alarma que hubo en el campamento de Tetuan el 26, tuvo origen el haber hecho presa dos lobos de los mulos de la artillería.

El buque de guerra portugués *Mondego*, se ha perdido en los mares de la India, salvándose la tripulación en una embarcación francesa.

Dentro de poco tendrá Alicante una Caja de Ahorros y Monte de Piedad, y las clases menesterosas y artesanas, una segura alcancía donde depositar sus modestas economías, á la vez que, un establecimiento de crédito que, mediante un módico interés, podrá socorrerlas en sus necesidades extraordinarias y apremiantes apuros.

Acerca del fusilamiento de un moro escriben de Tetuan:

«Ha sido fusilado un moro. Despues de los asesinatos de que he hablado ya á Vd., han perpetrado otros crímenes, y no contentos con esto, tiraron con la espingarda á un comandante que estaba muy pacíficamente paseando; pero sucedió que el comandante corrió tras ellos, consiguiendo hacer prisionero á uno que llevaba una bayoneta sobre un palo y que ha sido pasado por las armas. Parece que antes de ser fusilado, se le anunció el próximo castigo, y dicen que no se inmutó nada. Volvióse á decir poco antes del momento fatal, y entonces fijó en seguida sus ojos en el cielo, apareciendo resignado hasta el instante en que fueron á apuntarle: levantóse entonces súbitamente, é instándole para que se arrojase, se arrojó al suelo, y aprovechando la ocasion fue fusilado. Yo no lo he visto mas que de lejos colgado de un árbol.»

En Villanueva y Geltrú, provincia de Barcelona, se ha desarrollado el sarampión. También parece que en la capital y en otras poblaciones de la provincia, se presentan de algunos días á esta parte, muchos casos de la citada enfermedad, especialmente entre los niños de pocos años.

No eran desistuidas de fundamento las noticias que á última hora dábamos anoche sobre poca seguridad del tiempo, por lo menos en Cádiz, pues de Algeciras no hemos tenido noticias posteriores: reinaba anoche fuerte temporal y estaba suspendido el embarque y toda operacion de mar: los buques que salieron el día antes estaban de arribada, y el *Stella* no había llegado todavía.

Por otros despachos sabemos que este buque llegó ayer á Málaga.

En Málaga se sintió ayer á las tres de la madrugada un ligero temblor de tierra.

Cuando nos anunció el telégrafo que había sido retirada la enmienda de Kinglake, nosotros sospechamos si se referiría al mensaje de gracias á la Reina próximo á discutirse; pero nuestra hipótesis no era exacta puesto que el telégrafo ha vuelto á decir que ayer se discutía en la Cámara inglesa el referido mensaje, cuyo resultado puede afectar á la existencia del ministerio.

Ayer fondó en el puerto de Alicante el vapor bremés *Schwald* á cargar efectos.

El Excmo. señor ministro plenipotenciario de Méjico, en esta corte, dió anoche al señor Pacheco un banquete de despedida al que asistieron treinta personas próximamente. Entre los concurrentes estaban el Sr. Comyn, la mayor parte de nuestros diplomáticos que han sido jefes de legacion en América, á saber: los Sres. Santos Alvarez, Paz, Goñi, Asquerino, Zambrano, y ademas los Sres. García, Sancho Arrangoz, Sorela, Bejarano, Ceballos, Ferrer, el marqués de Morante, Mendoza Cortina, Barbolla y otros que no recordamos. Los señores Almonte y Pacheco brindaron á su vez porque se estrechen los lazos entre España y Méjico, y porque se inaugure una era fecunda en beneficios para la raza hispano-americana.

El trasporte inglés *Stella*, salió esta madrugada de Málaga para Cádiz con provisiones.

Hé aqui los DESPACHOS TELEGRAFICOS llegados anoche. Debemos hacer notar á nuestros lectores el punto en que está fechado el parte primero, para no darle todo el valor que pudiera tener á primera vista.

Turin 12.—Los despachos de Módena anuncian la llegada á aquel punto de todas partes infinidad de gente al pueblo que va á suscribirse en las listas electorales, llevando banderas. El mismo entusiasmo reina en la Emilia. El clero de Módena ha dirigido un

manifiesto al gobernador pidiendo la anexión al Piemonte. El de Piacenza dirigió otra al rey diciendo «que el deber del clero es dar con sus actos el ejemplo de patriotismo.»

La municipalidad de Milan ha adoptado por unanimidad una manifestación al rey, esponiendo la adhesión del país á la política seguida por su gobierno, política que está dispuesta á seguir apoyando, y ofrece como garantía de esta resolución tres millones de francos.

El ayuntamiento de Lodi se dispone á seguir este ejemplo.

El periódico la «Opinione» dice que la anexión de Toscana al Piemonte no compromete el equilibrio europeo.

En todos los pueblos de la Saboya, se han fijado proclamas notificando á sus habitantes que serán llamados á votar ó por continuar bajo la dependencia de la monarquía sarda ó por su anexión á Francia.

Belgrado 11.—El príncipe Milosch ha enviado una diputación á Constantinopla á fin de anudar las buenas relaciones con la Puerta y obtener de ella nuevas concesiones.

París 12.—El «Monitor» ha publicado el tratado de comercio entre Francia é Inglaterra.

El artículo por el cual el «Siccle» ha recibido una amonestacion se titula: «Exámen crítico de la religion cristiana. Renovacion religiosa.»

Dice la «Independencia» de Bruselas que el mariscal Vaillant ha recibido orden de retirarse con sus tropas de la Lombardia el día en que se proclame la anexión á Cerdeña Toscana ó la Romanía. Al mismo diario escribe su corresponsal que el rey y el Consejo de ministros han resuelto aceptar las consecuencias de tal resolución y que corrian rumores de que el ejército sardo iba á ser puesto bajo el pie de guerra.

París 12.—Quedan el 3 francés á 68-05; el 4 1/2 á 95-40 el interior español á 43 1/4; el esterior á 00; el diferido á 34; y el amortizable á 12 3/4.

Londres 10.—Quedan los consolidados de 94 5/8 á 3/4.

## SEGUNDA EDICION.

Á LAS CUATRO DE LA TARDE.

El gobernador capitán general de Puerto-Rico participa con fecha 13 de febrero próximo pasado, que no ocurre novedad en aque-lla isla, y que su estado sanitario continúa siendo satisfactorio.

Segun participa nuestro ministro plenipotenciario en Nápoles, el gobierno de este país ha comunicado las órdenes oportunas á las autoridades competentes, rectificando la interpretación que se daba á las partidas 10 y 16 del art. 11 del tratado de Comercio vigente entre España y las Dos-Sicilias, en virtud de cuyas órdenes, el vino de Málaga y de Jerez, conservando su rebaja de un tercio cuando llegue en botellas, obtiene una reducción igual, aunque se conduzca con otros recipientes, de suerte que en vez de tres ducados pagará dos por barril; y el derecho sobre la sardina española, conocida con el nombre de *salacchini*, se rebaja también en la proporción que se redujo la denominada *sarda salata*, es decir, á 84 granos, en lugar de los 120 que pagaba antes por *cantajo*.

Por decretos de 13 de febrero próximo pasado, ha dispuesto ademas S. M. siciliana, que desde aquella fecha hasta nueva orden el derecho de esportacion del aceite de oliva de sus reales dominios cuando el Faro, sea de cuatro ducados por *cantajo* en buques nacionales, y de seis en buques extranjeros, y alleude el Faro, de dos ducados en buques nacionales y de tres en buques extranjeros, continuando vigente el derecho de importación fijado para dicho aceite por el real decreto de 23 de mayo de 1836, y que desde el mencionado día 13 de febrero hasta el 31 de diciembre del corriente año sean admitidos libremente en sus dominios de agüende y de allende el Faro los aceites de colza, de sésamo ó ajonjolí, de nabina y de camelina.

En el mes de julio próximo se verificarán exámenes en la academia del cuerpo de Ingenieros del ejército, para la admision de alumnos, debiendo ingresar todos los que resulten aprobados en dichos exámenes.

Esta noche, en el tren de las ocho, salen 23 hermanas de la Caridad con destino á Africa. Las acompaña como director, el respetable P. Yaldiviello. Está esperándolas un vapor especial, que conducirá 10 hermanas á los hospitales de Ceuta y 13 á Tetuan.

En Viena continúan las pesquisas de la autoridad en las casas de los húngaros. Dias pasados fue registrada la de un comisario

de policia, pero que tiene la desgracia de haber nacido en el país, cuya situacion tanto alarma hoy al gabinete austriaco.

El 8 del corriente se celebraron en París con una pompa militar extraordinaria, los funerales del mariscal conde Reyle. Desde por la mañana el cuerpo del ilustre finado estuvo espuesto en una capilla ardiente en el peristilo de la casa mortuoria.

Ocupándose *La Patrie* del despacho del conde de Cavour que ayer insertamos, dice que en él y en otro posterior, que como nos ha dicho el telégrafo, ha dedicado el ministro del rey Victor Manuel á la cuestión de Saboya, el Piemonte manifiesta las conciliadoras disposiciones que eran de esperar de un país que debe á Francia su engrandecimiento.

A 253 ascienden las solicitudes presentadas al Jurado de Málaga para la adjudicacion de pensiones á las clases pobres por acciones virtuosas.

Durante la semana que ha terminado, en nada variaron las enfermedades reinantes, antes parece que se aumentaron los casos, que ya iban cediendo, del catarro estacional de que ya tienen noticia nuestros lectores; aumentáronse tambien las calenturas gástricas, las pleurodinias, pleuresías, neumonías y los dolores reumáticos, nerviosos, y podágricos; disminuyeron en algun tanto las anginas y las erisipelas, pero fueron más frecuentes las toses nerviosas, especialmente en los niños, las erupciones forunculosas y herpéticas, y las afecciones de la médula espinal y del encefalo.

Entre las afecciones crónicas abundaron las hidropesías, las parálisis, particularmente las hemiplegias y paraplegias, los catarros laringeos, bronquiales y pulmonares, los dolores reumáticos, las pleuro-neumonías, las tisis y las afecciones del corazon y de los grandes vasos. La mortandad, con corta diferencia, es la que siempre suele observarse á la entrada de una primavera fria y revuelta como la presente.

Asegura *La Corona* que el gobierno de S. M., en vista de los antecedentes que existen en el ministerio de Fomento, ha desestimado las exposiciones de varios tratantes en granos y vecinos de Barcelona, en que solicitaban, los primeros la libre introduccion de la cebada hasta la próxima cosecha, y los segundos tambien la libre introduccion de trigos y demás granos, mediante un derecho protector, con esclusión de las harinas.

El Sr. Llobat y García, que como hemos dicho pretende haber descubierto el movimiento continuo, ha dirigido al *Diaria mercantil* de Valencia un comunicado explicando su sistema. «La gran cuestion, dice, del movimiento continuo, se reduce á encontrar un medio que la potencia sea mayor á la resistencia hácia un punto continuamente. Esto debe lograrse por medio de un aparato, que su mecanismo incline siempre el mayor peso hácia un punto, y puesto en movimiento, se reemplaza á medida que sigue su marcha. El que yo propongo me parece reúne dichas circunstancias, y con confianza lo doy al público. Este consiste en formar dos planos muy rectos de media vara ó mas ó menos de ancho, segun se desee, y de 45 varas de largo uno y el otro de 46.

Deben tener en los costados un borde ó barandilla de dos dedos de altura, en forma de cajón, menos en los extremos de la mas corta. Deben tambien tener dos embretes uno á cada parte, con su agüjero; los de la pieza mas corta inclinados hácia abajo, y mas cortos que los que deberá tener la mas larga, y en esta sobresaldrán hácia arriba, y se sujetarán las dos piezas por medio de un pasador. Véase tambien un manubrio con su rueda dentada para hacer subir y bajar la pieza superior cuando se quiera que pare ó que funcione. La pieza superior, que será la mas corta, y que debe tener un rulo ó rueda fija en cada extremo, se le dará una inclinación de tres palmos y medio y de dos y medio á la inferior hácia la parte opuesta después de dada la inclinación, debiéndose resultar en el punto de union un espacio de tres cuartas, para que puedan pasar los rulos; y en la parte opuesta, resultará de la inferior á la superior, un espacio de seis palmos y tres cuartos.

«La inclinación que se le da á la superior, de tres palmos y medio, es suficiente para que un cilindro de veinticuatro onzas de peso ruede por dicha pendiente subiendo un peso de una onza; de consiguiente, para hacer subir á la pendiente un peso de una arroba, deberán colocarse en su superficie veinticuatro cilindros del peso de una arroba cada uno, y colocados á distancia igual uno de otro, de la que resulte, del que se halle al punto de subida, al que debe hallarse sobre la pendiente; unidos unos á otros por los extremos de sus ejes por medio de cuerdas ó cadenas de poco peso. Por la pendiente inferior deben bajar otros veinticuatro en la misma forma, y unidos todos á igual distancia, y resultarán cuarenta y ocho cilindros del peso de una arroba

cada uno para subir uno del mismo peso. Cuanto mayor peso tengan los cilindros, mayor tambien será su fuerza.»

Sentimos que su mucha estension no nos permita trasladar los demás pormenores que el Sr. Llobat da.

En el departamento de Deux Serres ha tenido lugar una eleccion para el cuerpo legislativo francés que, en las actuales circunstancias, tenia cierta importancia. Por el fallecimiento de M. de Lenardiere, el distrito de Bressuire estaba convocado para elegir un diputado. Hé aqui el resultado de la votación: Electores inscritos, 26,000; número de votantes, 21,163. M. Leroux, candidato del gobierno, ha tenido 20,895 votos, no habiendo pasado los de sus competidores de 258 entre todos ellos. Sin duda que, una votación tan unánime en favor del gobierno, es hoy doblemente importante.

En la magnífica coleccion de estampas que el editor Goupil publica con el título de *Les hommes du jour*, galería de celebridades militares contemporáneas, ha salido el día 7 el retrato del duque de Tetuan, con un fac-símil de su firma. Ha sido copiado de un retrato al lápiz del Sr. Sanchez del Vierzó, que el Sr. Peral encargó á esta corte para hacer ese obsequio al vencedor de Africa.

La guarnicion de Ancona se compondrá de un batallon indígena, otro suizo y otro austriaco, unos 200 gendarmes y 120 artilleros, formando un total de 2,500 hombres que se unirán, en caso de necesidad, á las tropas de Pessaro. Austria ha enviado á Ancona un comisario encargado de retirar toda la artillería de grueso calibre y los morteros, en todo 94 piezas que tenia allí desde 1849, á petición del gobierno pontifical; de estas solo ha accedido á dejar 50 que con otras tantas que hay de reserva, componen un total de 100 piezas para la defensa de la plaza.

En el mercado de granos se vendieron ayer 1,272 fanegas de trigo de 45 á 53 reales fanega, quedando por vender 4,985 fanegas. La cebada se vendió de 29 á 30 reales y la algarroba á 34.

Las demoliciones comenzaron de firme el día 3 en el casco de la ciudad de Tetuan. En el barrio de Bab-el-Remoud se han derribado multitud de casas que estaban adheridas á la batería que en uno de sus extremos tenían los moros. Partiendo de la plaza de España, y siguiendo la calle del Rey, tambien se tiran por tierra derruidas casuchas, dejando una anchura que comunicará con la plaza de Sevilla, y desde aquí á la puerta de la Reina. Los soldados trabajan con ardor en estas obras. El camino de la Ronda, así como el de la Aleazaba están casi construidos. El señor general Rios acompañado de los señores brigadieres Lesca y Morales de Rada, del gobernador militar Sr. Artaza y del jefe de ingenieros Sr. Eguia estuvo inspeccionando todos estos trabajos y haciendo oportunas indicaciones respecto á la direccion de ellos.

Una carta fechada el 6 en Marsella dice: «Recibimos correspondencias de Nápoles del día 3. Acababan de hacerse nuevas prisiones sin fundado motivo. Entre los presos se cita al chambelan del rey, príncipe de Torella, así como al duque de Albaneto Proto, al marqués de Monte-Rusa, al marqués Juliano y al conde de Mele. Los cuatro últimos tendrán que salir del reino. Los ministros de Francia y de Inglaterra han hecho representaciones sobre este particular á M. Carafa. El descontento es general en Nápoles. El procurador general de Messina ha sido asesinado. Se hacen cuestionamientos en todo el reino en favor del Papa.»

El abuso de la reventa de los billetes de la Lotería, da lugar á que un periódico observe, que pilluelos que andan pidiendo para ayuda de un panecillo, llevan dos ó tres billetes, ó sea valor de 600 rs., y que mientras en las loterías no hay un billete, los reventadores los tengan á d. cenos. Todo esto se evitaria si se cumpliera lo dispuesto en las órdenes vigentes ó si se declararan estas abolidas y licita la reventa con prima. Lo que realmente no tiene disculpa, es lo que sucede.

Por real orden del 10 del actual, han sido promovidos al empleo de subteniente los cadetes que á continuación se expresan, en recompensa del mérito que contraieron en es combate sostenido contra los moros en los llanos de Tetuan en 31 de enero último:

D. José Brabo, D. Luis Iglesias y Ayuba, D. Antonio Casas y Pabon, D. Eduardo López y Vidau, D. Andrés Vallo Echegarria, D. Alejandro Llovet, D. Manuel Terreiro, D. Enrique Rizo y D. Bartolomé Sari.

Al capitán D. Meliton Correa de Silva se le ha concedido por igual motivo el grado de comandante.

Con fecha p.º 8 escriben de La Guaira que todavía el país seguía siendo presa de una guerra civil, tenaz y bárbara, cuyas consecuencias son cada vez más fatales. El comercio está completamente paralizado, los cam-

pos desiertos por falta de seguridad en las haciendas, y se han cometido infinidad de asesinatos por partidas sueltas que pululan por todas partes. Si el estado no cambia será un mal año para el comercio de cacao que se pagará á cualquier precio. El cacao carúpano pintado se paga de 25 1/2 á 27 ps., pues de Riochico solo vienen cada quince ó veinte días 40 ó 60 sacos de varios y no en buen estado, vendiéndose á 34 1/2 pesos.

Desde el 1.º del actual ha empezado á funcionar hasta Valencia, por la línea férrea, la administración de correos ambulante del Mediterráneo, experimentando los pueblos de aquel trayecto la rapidez de comunicaciones. Los wagones construidos por el Estado para este servicio, reúnen todas las condiciones necesarias de una oficina para practicar las operaciones de distribución.

Anoche hubo un robo en un almacén de azúcar de la calle del Carbon. Segun parece, los ladrones penetraron en la casa por la cueva, á la cual hicieron una entrada por la alcantarilla. Se llevaron azúcar, cacao y otros géneros y 500 rs. Lo mas extraño es que el perro que guarda el almacén no ladrara para avisar á sus amos que viven en el piso principal. Llamamos la atención sobre este sistema de robos verificados por las alcantarillas, de los cuales hay varios ejemplares y que acaso pudieran evitarse.

Es muy curioso el siguiente relato que hace un corresponsal de la visita que hizo en Tetuan á un renegado.—«Deseaba conocer personalmente, dice, al renegado español que, bajo el nombre de *Mahimó*, habita en Tetuan. Solitarios y tortuosos callejones me condujeron á su morada, cuya baja puerta de una hoja, como todas las de los moros, estaba cerrada. Golpeé con el grueso argollon que sirve de picaporte, y al cabo de un rato de silencio, se abrió aquella. *Mahimó*, que es natural de Vejer, donde vivia con su primitivo nombre de cristiano, Juan Peralta, tendrá como unos cincuenta y seis años de edad. Un delito cometido en la juventud, le arrastró al confin de Melilla, de donde pudo escapar y pasarse al moro. Hay en el semblante del español renegado, cierto signo de arrepentimiento por haber abandonado su antigua religion y su patria. Me recibió en union de otro paisano que me acompañaba, con alguna cordialidad. Hablamos de su pueblo, en el que he tenido cernanos parientes, recordaba haberlos conocido.

Giró la conversacion sobre la necesidad en que se habia visto para abandonar su patria, de la que hace treinta años que huyó, y preguntándole el por qué no habia puesto los medios para regresar: «¡Ah! exclamó: bien lo quisiera, pues jamás la puedo olvidar; pero mi situación, la esposa, los hijos, me ligan ya al destino que sigo.» Ha sido la vez primera que he visto en el vedado hogar á una mora. La esposa de Juan Peralta tendrá unos treinta y cuatro años: me presentó á ella porque *Mahimó*, segun me decia, no participaba de las preocupaciones del país. Su compañera, la sola que tiene, porque tanto en Tetuan como en Tánger, es la costumbre tener una sola mujer y algunas esclavas negras, nada posee para ser ni una mediana belleza: no así sus dos hijos, uno de once años y otro de nueve, que son en figura el reverso de la medalla maternal.

Como no comprendia el español no obstante del carácter andaluz con que se expresa el esposo, nada hablamos. Interin *Mahimó* y yo nos ocupábamos de España, la mujer no cesaba de mirarnos como poseída de la curiosidad. Añadió el renegado que labraba en su mente el pensamiento de impetrar algun día si Tetuan no quedaba por España, la gracia de volver á ella, que solo su esposa é hijos le detenian. No me desmentiria, porque tal vez lea este párrafo. Recordaba su juventud, corrida en su patria, verdadero edem, no el africano, alejado de ella por una mala hora de su vida. Hablaba de las corridas de toros, y preguntándonos si se veria algun día ese espectáculo en Tetuan, le respondí que «la España de ahora no era la que dejó hace treinta años; y que los españoles, los que habian sido sus compatriotas no venian al Africa á recordar los circos de la Roma pagana, sino á traer la civilizacion del cristianismo que habia abandonado.» Pareció dar la razon. Al poco rato nos despedimos, no sin hablar sobre las costumbres de estos pueblos.

El último correo extranjero, nos trae las noticias siguientes:

Mr. S. Whitney uno de los ciudadanos mas ricos de Nueva-York acaba de morir, dejando una fortuna de quince millones de duros.

—La Inglaterra habia propuesto á los Estados-Unidos el arreglo de la cuestion de San Juan creando un nuevo canal, abandonando Rosario, Héro y todo el resto del territorio á los norte-americanos con tal que dejasen á los ingleses la isla de San Juan.

—El emperador de China ha publicado un decreto rebajando los derechos que se cobran por toneladas á los buques de todas las

naciones, conforme al tratado norteamericano.

—Los periódicos de Shanghai se quejan de los muchachos ingleses que rompen las linternas de los chinos y los mortifican, por lo que se harán tan aborrecidos como son en el Japon y en Canton.

—La fiebre tifóidea hacia estragos entre los fugitivos circasianos en Constantinopla, de los que morían ciento diariamente.

—Un matrimonio llevaba cincuenta y dos años de lezo conyugal en Empurani (Ardeche) Francia. Marido y mujer acaban de morir en un mismo día y a una misma hora.

—En breve debe empezar en el campo de Marte de París un serie de experimentos para dar direccion á los globos aerostáticos.

—Para el segundo puesto del gobierno de la república de Hamburgo, acaba de ser elegido un judío, el que por su religion hace diez años no hubiera tenido capacidad legal para ejercer el destino mas humilde de aquella ciudad libre.

—El vizconde de Jermanha ha dedicado gran parte de su vida á estudios relativos á los escritos de Camoens y actualmente publica una edicion nueva de las obras del gran poeta lusitano, la que aguardan con ansiedad los apasionados á aquella literatura.

—El ferrocarril de Lyttelton á Christchurch en la provincia de Canterbury en la nueva Zelandia que se halla en construccion, tendrá seis millas inglesas de longitud; tiene un túnel de 2.882 metros, sin pozos de ventilacion que atraviesa unas colinas de rocas volcánicas, y el presupuesto asciende á veinticinco millones de reales.

—Segun un documento parlamentario que acaba de publicarse, la correspondencia y periódicos remitidos de Inglaterra en el año anterior, á la India, Ceilan, China y Australia, pesaban un millon de libras.

—En la semana que terminó el 20 del pasado, Inglaterra exportó plata y oro por valor de 39 millones de reales, entre lo que se comprende 2,041 onzas de oro para España y 1,750 para Gibraltar. El importe de los mismos metales recibidos en aquel período, fue de 20 millones.

—La Gaceta de Venecia publica un anuncio del general Foggengburg, lugar-teniente del Emperador, concediendo una amnistía á los desertores y á los que huyeron por temor de caer soldados durante el año anterior, con tal que regresen al Veneto antes del 31 de mayo próximo.

—Con motivo del tratado comercial entre Inglaterra y Francia, y relativamente á la mayor salida de carbon de piedra que se efectuará, hay ingleses alarmados por la perspectiva de que lleguen un dia á carecer para el consumo propio de tan necesario artículo. A fin de desvanecer esos temores, cita un periódico que sin contar las minas de hulla de Islandia y Escocia, que producen al año mas de nueve millones de toneladas, hay solamente en Inglaterra 4,316 millas cuadradas de carbon de piedra, de unos 17 metros de espesor, lo cual producirá 229,596 millones de toneladas, y durará 4,000 años, consumiéndose anualmente 57 millones de toneladas.

—El distinguido escritor histórico inglés Mr. Hallam, ha fallecido. El lunes celebraron un meeting sus amigos, presididos por el marqués de Lansdowne, con objeto de promover una suscripcion á fin de levantar un monumento á su memoria.

—El sabio alemán Federico von Thiersch, eminente entre otros estudios por los que tenia hechos sobre la lengua y literatura griegas, ha muerto en Munich.

—Una de las mas horrosas explosiones de gas que se han experimentado en las minas de carbon de piedra, ocurrió el viernes último en Burradon, á seis millas de Newcastle, de cuyas resultas perecieron mas de 120 personas.

—El general ruso Rostorozoco, que se hizo notable en 1825, cuando era teniente, por descubrir al emperador Nicolás la conspiracion destinada á asesinarle, ha fallecido. El emperador Alejandro é hijos acompañaron el cadáver á su última morada.

—El ex-Gran d. que de Módena ha salido de Viena para Venecia, con objeto de visitar su hermana la condesa de Chambord.

Un periódico francés (Le Journal de l'Étoile) publica la siguiente quiscosa que prueba lo aficionados que son nuestros vecinos á *chercher midi á quatorze heures*, ó como nosotros decimos á buscar tres pies al gato teniendo cuatro:—Nació Enrique IV 14 siglos, 14 décadas y 14 años despues de Jesucristo; vió la luz un 14 de diciembre y murió un 14 de mayo; su nombre constaba de 14 letras (Henri de Bourbon); vivió cuatro veces 14 años, cuatro veces 14 dias y 14 semanas, fue rey tanto de Francia como de Navarra, 14 triéridas (período de 3 años); fue herido por Juan Chatelet 14 dias despues del 14 de diciembre, el año 1591, en cuyo tiempo y el de su muerte solo mediaron 14 años, 14 meses y 14 veces cinco dias; ganó la batalla de Yori el 14 de marzo, nació el día 14 dias despues, el 14 de setiembre; fue bautizado

(el rey) el 14 de agosto; fue asesinado el 14 de mayo, 14 siglos y 14 olimpiadas despues del misterio de la Encarnacion; tuvo lugar el asesinato dos veces 14 horas despues que la reina habia entrado con toda pompa en la iglesia de San Denis para su coronacion; Rabailac subió al patibulo 14 dias despues de la muerte del rey, el año 1610, el cual se divide justamente por 14, porque 133 veces 14 hacen 1610.

El Portugués, que desde un principio se opuso obstinadamente á la celebracion del contrato por el que se concedia á D. José Salamanca algunas líneas de ferrocarriles en el vecino reino, empieza ahora segunda vez á publicar contra él una serie de artículos muy notables, á juzgar por el primero, que tenemos á la vista, y en el cual se burla sin compasion del bando ministerial que tanta algazara promovió y tantas ilusiones se habia formado con dicho contrato, y que se ve obligado á aplaudir hoy las modificaciones que quieren introducirse en beneficio del concesionario, á quien dice que el Sr. Martens Ferrao quiso canonizar en vida. Concluye el artículo citando otro anterior en que decia: «siendo bueno de mas el contrato, segun La Revolucion, es creible que lo cumpla el señor Salamanca. Nos parece que hay aqui algun secreto.» El secreto, añade ahora, acaba de aparecer en las modificaciones presentadas á la Cámara, y de las que nos ocuparemos detenidamente.

Cuéntase que al exigirse á los marroques la ciudad de Tetuan objeto, el viejecillo Ketib: «Si se pidiera á España, Barcelona ó Sevilla, ¿qué responderais? En honor de la verdad, dice un corresponsal, España, no vacilaria un momento en resolver el problema; porque no digo una de esas capitales, orgullo de mi patria, sino ni la mas ruin aldea cederia á nadie. El Ketib está en su lugar al espresarse tan espléndidamente, pero no sabrá acaso el señor ministro, que la plaza de que se trata, está ocupada por un ejército español y que antes de ocuparla, es decir, antes de que se disparara un tiro, se dirigieron á su amo y emperador las objeciones del caso, y que dichas objeciones fueron echadas, como decirse suele á barato, con notas y mas notas, en las que resaltaba la mas absoluta negacion: decian: «conocemos la razon que os asiste;» pero en lo que atañia á lo demás, subterfugios sobre subterfugios. España, obró y el ego peccavit continúa.

El Sr. Alves Martins presentó una proposicion en la cámara de Diputados portugueses pidiendo una reforma en las leyes vinícolas y el establecimiento de un banco rural, para que los labradores de Douro pudiesen en ocasiones criticas obtener dinero á un precio módico, evitando así los males ocasionados por la usura. El gobierno contestó diciendo que muy en breve llevaria á la Cámara un proyecto sobre el particular.

El comandante graduado D. Pascual Ruiz Mateos, que hemos dicho ha llegado á esta corte á convalecer de sus heridas, pertenece al regimiento de Zamora, y no al de lanceros como nos hizo decir el cajista que compuso la noticia.

Es muy de notar que las comunicaciones de Tetuan llegan á Ceuta por tierra cuando no pueden por mar, lo que prueba que está bastante espedido el terreno que ha recorrido nuestro ejército.

El proyecto de reforma de la plaza de España en Tetuan es obra del Sr. Aparici, del cuerpo de ingenieros.

Entre los diez moros hechos prisioneros al incendiar la aldea de Benizada, se contaba un santon cuya guma la traia metida en una vaina de acero de una de nuestras espadas. Para corroborar mas que ha tomado parte en los pasados encuentros, se divisaban en su jaique cuatro ó cinco agujeros de balazos.

En Constantinopla ha estado á punto de verificarse un cambio ministerial. La causa de esto ha sido un nuevo matrimonio que deseaba contraer el Sultan, y para cuyas fiestas pidió dinero á sus ministros sin que estos pudiesen satisfacer su deseo por la penuria en que se encuentra el tesoro turco.

Y los ulemas, sin embargo le dan la broma de pedirle dinero para favorecer á sus amigos los marroques; ¡buen socorro les enviará cuando apenas tiene dinero para casarse!

Ayer recibieron SS. MM. en audiencia particular al Sr. D. Eduardo Pingret, pintor de historia y caballero de la Legion de Honor, el cual tuvo la honra de ofrecer á S. M. la Reina un cuadro pintado en la Habana, representando el carruaje conocido allí con el nombre de volante. Tambien tuvo el honor el Sr. Pingret de ofrecer á S. M. la Reina, un ejemplar de su Album del viaje del difunto rey Luis Felipe al palacio de Windsor, dedicado que fue á la reina de Inglaterra, por su autor dicho Sr. Pingret. S. M. la Reina se dignó acoger al artista francés con palabras de excesiva bondad.

La noticia de haber sido separado Muley-Abbas del mando de las tropas marroques, y la de haber sido depuesto el ministro de Negocios extranjeros, Mohamed el Ketib, tienen gran significacion en concepto de *Libertad*, y no pequeña importancia, puesto que vienen á patentizar el mal estado en que debe hallarse la política en aquel imperio, á causa de nuestras victorias y los repetidos cuanto duros golpes que han sufrido las huestes de S. M. scheriffiana.

Han sido apresados por los moros un corneta del batallon cazadores de Ciudad Rodrigo y tres soldados del regimiento de Zamora, que conducian dos ollas de rancho á un puesto avanzado: el general en jefe mandó fuerzas en persecucion de los moros y en busca de los cautivos.

Durante el mes de febrero último se han recibido en la administracion de correos de Málaga, 22,366 cartas procedentes del campamento de nuestras tropas en Africa; y se han remitido para el mismo 16,636.

Se ha dispuesto la creacion de hospitales para el ganado herido ó enfermo del ejército de Africa bajo las bases fijadas en trece reglas que contienen la organizacion del establecimiento espresado.

La escuela de caballería de Alcalá es la que surte á la caballería del ejército de Africa de herraduras y clavos, dando las fraguas que tiene establecidas 600 herraduras diarias. Por dicha escuela se habian entregado en fin de febrero con destino al ejército de Africa 33,000 herraduras preparadas para sentarlas en el casco, aunque sea en frio, clasificadas para caballos de arrastre, de coraceros, lanceros y cazadores, y 518,000 clavos adovados, existiendo ademas en depósito 10,000 herraduras y 200,000 clavos para satisfacer las entregas que se hacen cada diez dias, aparte de herrarse todos los caballos pertenecientes á los regimientos del canton.

Nuestros soldados han conseguido en muy poco tiempo interesar á las judías de Tetuan. Recorriendo las angostas y oscuras callejuelas del Millah, dice un corresponsal, he podido convencerme de que no hay un lenguaje tan persuasivo para conseguir cualquier cosa, como el que emplean los héroes del Serrallo, del Negron y de Castillejos. Con un *sans fason* que encanta, entran en las casas de los hebreos, que les abren sus puertas con la mejor voluntad del mundo. A menudo una muchachuela de quince ó veinte años, de ojos negros é interesantes facciones, está en el dintel de la puerta.

—Pase, pase, el militar, que es gente buena. El soldado se atusa el bigote, deja correr la mano por su áspera barba, y haciendo un gesto que podia traducirse por un *¡qué remedio!* baja la cabeza y desaparece tras la amable Judith. ¿Sabeis lo que dentro pasa? El soldado se encuentra con un patio estrecho donde está reunida toda la familia, compuesta de tres ó cuatro viejos y cinco ó seis jóvenes desde diez á veinte años. Unas lavan la ropa, otras cosen, aquellas limpian el trigo que otras muelen.

—Síntese, síntese el militar, le dice la madre. ¿No tienes ropa que te lavemos?—Dame un cuarto español, añade un chiquito que se cuelga de su brazo. El veterano se enciernece, y sacando su bolsa, enseña una moneda marroquí grande y aplastada.—No, no; querer cuartos españoles con la cara de tu reina.

En esto la peticion se ha hecho general: todos en coro exigen cuartos... y mas cuartos que el soldado daría de muy buena gana, si en cambio le permitieran llevarse en su mochila á la Judith de la puerta, y cuyas miradas ardientes como las de una hija del desierto, causan mas sobresalto á nuestro valiente, que todas las intenciones de los marroques.

Hace pocos dias llegaron con destino á la Tesoreria central un millon y medio de reales, que la de Guadalajara remesaba á la misma á cargo de su oficial D. Antonio Perez. Con esta suma asciende á tres millones próximamente lo remesado por aquella provincia en el trimestre último, habiendo dejado cubiertas todas sus obligaciones, que pasan de millon y medio mensual.

Los periódicos ingleses empiezan á ocuparse del proyecto, cuya iniciativa honra á Sevilla, sobre la suscripcion nacional por provincias para construir y regalar á la nacion un número considerable de buques de guerra. Inútil es que *La Regeneracion* se moleste en promover polémica acerca de la cuestion de rogativas; si nuestro colega leyese bien los periódicos, hubiese visto hace dias en uno de ellos las significativas líneas. «La orden se habrá espedido hace dias por el ministerio de Gracia y Justicia, pues se sabe que al mismo tiempo que en Madrid han comenzado las rogativas en Guadalajara y otros puntos.» Por lo demás, es muy ridiculo hablar sobre un asunto que ya pertenece á la historia, pues sabido es que las rogativas se están celebrando en todas las iglesias de España hace algunos dias. *La Regeneracion* tiene finalmente

nuestro permiso para hacer cuantas protestas quiera.

Las últimas noticias de Cochinchina anuncian que los PP. Cuevas y Guerrico, han salido para una incursion por la parte penetrable de Mindanso, embarcados en el vapor de guerra *Reina de Castilla* que conduce tropas para las guarniciones del Sur. Su ausencia, que ha sido muy sentida en Manila, no pasará de tres meses.

### TERCERA EDICION.

A LAS SIETE DE LA NOCHE.

Hoy se han recibido partes del cuartel general, que desgraciadamente no prometen próximas operaciones por la pertnacia del temporal.

Dice el general en jefe al ministro interino de la Guerra.

«Campamento de Tetuan 12 de marzo á las 12 de la mañana.—Desde mi parte de anoche no ha ocurrido novedad. Reina un temporal furioso de agua y viento.»

Las últimas noticias de Algeciras son de que sobla el N. E. y que habia mucha mar en el Estrecho.

El transporte inglés *Stella* dejó en Málaga los oficiales y tropa que conducia, y siguió á ver para Cádiz, con los víveres de que era conductor.

Hemos oido asegurar que es completamente falsa la noticia que anunció el telégrafo, sobre protesta de los ulemas de Constantinopla, con motivo de la entrada de nuestras tropas en Tetuan.

Un nuevo servicio ha prestado la Guardia Civil. Por disposicion del gobernador de Ciudad Real, fué alguna fuerza á Mestanza el dia 10 con objeto de sorprender una partida de malhechores. Lo consiguió en efecto: al siguiente dia hubo lucha y resultaron muertos dos ladrones.

Estos dias la oposicion entretiene sus ocios, hablando unas veces de la paz, que suponen inminente, y no falta quien la dé ya por hecha, anunciando otras rumores de crisis y de cambios de ministerio.

El estado del Estrecho causa sin duda envidia á los políticos de por acá, y quieren producir marejadas políticas, como las hay por allá naturales. Francamente, nos inspiran mas cuidado las marejadas que estorban el viaje de los buques, que las creadas artificialmente con un objeto que nadie ignora y que les quita toda importancia.

Esta tarde hemos recibido los siguientes DESPACHOS TELEGRAFICOS:

Berlin 13.—El príncipe de Hesse ha salido de aquí con direccion á San Petersburgo. Se atribuye gran importancia política á este viaje.

Londres 13.—Anoche se renovó en la Cámara la discusion acerca de la anexion de Saboya. Los opositoristas D'Israeli y Packington, querian que la Cámara hiciese una manifestacion formal contra la anexion. Los ministros pidieron que cesasen unos debates tan irritantes y perjudiciales á los intereses públicos.

Como la oposicion insistiese en su demanda, Gladstone anunció que Russell presentaría hoy una comunicacion que permitiría la controversia sobre este mismo asunto.

París 13.—No se han recibido aun noticias sobre las votaciones en Italia.

Envalentonadas las kabilas de Melilla por la pasajera ventaja que alcanzaron á consecuencia de la desgraciada salida de la guarnicion de la plaza, han tenido el loco arrebatado de querer atacar nuestro campamento; pero el castigo ha sido completo y la sangre de nuestros valientes vertida delante de la plaza de Melilla ha quedado vengada; hé aquí los despachos telegráficos recibidos hoy en el ministerio:

Serrallo 11.—El general de la segunda division, al Excmo. señor ministro interino de la Guerra.—No ocurre novedad. El tiempo bueno. El estado de salud de las tropas satisfactorio.

Algeciras 13.—El general en jefe del ejército de Africa, al Excmo. señor ministro interino de la Guerra.—Campamento de Tetuan 11 de marzo de 1860.

El enemigo con fuerzas considerables, y entre ellas las belicosas kabilas del frente de Melilla, se ha presentado esta mañana en ademan de atacar nuestros campamentos del Sur de Tetuan, apoyándose en los estribos de Sierra Bermeja. Las tropas, despues de haber rechazado sus primeros ataques, han atacado á su vez á las fuerzas marroques, tomándoles una tras

otra con su acostumbrado denuesto todas las posiciones, que han ido sucesivamente ocupando. La pérdida del enemigo ha debido ser de mucha consideracion; la nuestra no puede fijarse todavia, puesto que en este momento regreso con las tropas que le han perseguido por espacio de mas de legua y media.

Algeciras 13.—El comandante general de las fuerzas navales de operaciones al Excmo. señor ministro de Marina:

«Playa de Tetuan 12 de marzo, á las dos de la tarde.—En la noche entró el tiempo muy duro por el S. O. y O. amaneció del mismo modo, lo cual y la gran corriente para fuera, producen una mar reventada que hace sumamente difícil, casi imposible, el desembarco de víveres. Se hacen, sin embargo, todos los esfuerzos para poner en tierra todo lo que sea posible. El desembarco de acémilas no podrá tener lugar hasta que el tiempo abandone. El mayor general regresó de Tetuan anoche á las diez, á mi no me ha sido posible ir hoy como me proponia, por impedírmelo el estado de mi salud; espero poder verificarlo mañana. Entretanto, reitero á V. E. las seguridades de que no se perderá momento que pueda aprovecharse para el abastecimiento del ejército.»

Como se ve, el preludio para dar principio á la segunda campaña, no puede ser mejor; y los que espereian rumores de paz tienen ocasion de convencerse del fundamento con que hablaban: desgraciadamente, las dificultades para las operaciones de mar continúan y no creemos que desaparezcan hasta pasado el equinoccio, que es el dia 17.

La *Cronica de Gibraltar* recibida hoy dice lo siguiente:

«Ha excitado mucha curiosidad y se hacian mil conjeturas en el campamento español á consecuencia de la conferencia que tuvo lugar el lunes (5) por la tarde entre Muley-Abbas y O'Donnell en el cuartel general del último.

«Despues de la conferencia, el príncipe moro comió con O'Donnell. Nada se ha traslucido con referencia á las materias que discutieron en su entrevista, pero se supone que fueron de gran importancia, puesto que á su conclusion el general Prim mandó salir cuarenta catalanes con escolta de husares acompañada de dos guias moriscos con despachos para Ceuta. El vapor en Ceuta llevó los despachos con tal prisa á Algeciras que no aguardó á conducir la mala.

«Sabemos de Tánger que 13,000 hombres, principalmente montañeses, ocupaban fuertes posiciones en el Fondak, determinados á disputar el paso á los españoles. Se decía que el ejército español habia acampado el 6 en el camino de Tánger, á corta distancia de Tetuan.»

Nosotros no hemos oido hablar de la entrevista á que el periódico de Gibraltar se refiere, ni creemos que se haya recibido esos despachos de que habla: damos únicamente el hecho que esplica la recrudescencia de los rumores de paz, improbables por ahora en nuestro juicio.

Así que el gobierno tuvo noticia de lo ocurrido en Nueva-York con el buque español titulado *Pájaro del Océano*, dirigió enérgicas reclamaciones al representante de los Estados Unidos en Madrid: estas reclamaciones están siguiendo su curso, y son tanto mas de aplaudir cuanto que el señor ministro de Estado no esperó la queja del dueño del buque: este no ha remitido todavia la nota del importe de los perjuicios que se le hayan ocasionado; en cuanto este dato se reciba, se reproducirán las reclamaciones.

Es cuanto tenemos que contestar á lo que sobre este asunto han dicho algunos periódicos.

En la Bolsa de hoy se publicó el consolidado á 44 75 á fin del próximo ó voluntad; al contado halló dinero á 44-43, y el papel no bajaba de 41-50; la diferida tambien se publicó á 34 60 al contado, 34 65 á fin del corriente, y 34 80 á fin del próximo.

A última hora quedaba el consolidado á 44-40, y la diferida á 34 50.

### ESPECTACULOS.

(PARA MAÑANA.)

TEATRO REAL.—A las ocho y media de la noche, *I Puritani*, ópera en tres actos. PRINCIPE.—A las ocho y media de la noche, *El domine consejero*.—Baile.—*Concha!* CIRCO.—A las ocho de la noche, *El alma del rey Garcia*.—Baile.—*La molinera*. FRANCES.—A las ocho y media de la noche, *L'escadron volant de la Reine*.—*Je dine chez ma mere*.—*Une maitresse bien agreable*. TEATRO MECANICO.—Tenendo que ausentarse dentro de breves dias sus directores, lo ponen en conocimiento del público, por ser pocas las funciones que pueden darse. Estas serán de las mas escogidas y variadas.

